



¿QUÉ PASÓ AQUÍ? - 13 DE JUNIO DE 1929

El 13 de junio de 1929 significó el comienzo del fin de la lucha estudiantil por la autonomía de la Universidad Nacional de México. Ese día, en el paraninfo de la Rectoría, hoy Palacio de la Autonomía, se declaró la autonomía universitaria, convertida en ley expedida por el Ejecutivo el 10 de julio de ese mismo año.

Días después de la violenta represión del mitin estudiantil en la Escuela de Medicina el 23 de mayo, mientras continuaban las manifestaciones y más escuelas se sumaban al movimiento, el Presidente de la República, Emilio Portes Gil, aconsejado por el jefe de Departamento Central del Distrito Federal, recibió al Comité de Huelga para conocer su pliego petitorio.

La respuesta de Portes Gil a las demandas, presentada el 28 de mayo luego de otra gran manifestación en el Zócalo, fue el planteamiento de una ley de autonomía universitaria. Los estudiantes lo aceptaron, pero se resistieron a entregar los edificios y levantar la huelga hasta que la nueva Ley Orgánica fuese aprobada.

Fue el 13 de junio del mismo año, a las trece horas, que los estudiantes huelguistas abandonaron el edificio de la Universidad Nacional, del que estuvieron en posesión por más de dos días.

Al mediodía se presentó en ese lugar el licenciado Manuel Collado en representación del Presidente de la República, y de acuerdo con la plática que los estudiantes tuvieron con Portes Gil, se accedió a la entrega del edificio.

Para esto, el licenciado Collado y el Directorio de Huelga fueron rompiendo sucesivamente los sellos que habían sido colocados en las puertas, a fin de que el representante del Presidente pudiera ver que nada había sido tocado y que todo se mantenía en el mismo orden que cuando las oficinas fueron ocupadas por los huelguistas.

En vista de lo anterior se procedió a levantar un acta, relacionada con la entrega, que estuvo concebida en los siguientes términos:







¿QUÉ PASÓ AQUÍ? - 23 DE MAYO DE 1929

"En la Ciudad de México, a los trece días del mes de junio de mil novecientos veintinueve, y en la Rectoría de la Universidad Nacional de México, presente el Directorio de Huelga Estudiantil en pleno y el señor licenciado Manuel Collado, representante personal del señor Presidente de la República, se procedió a hacer la entrega de las oficinas, edificio, muebles, etc., que por cuarenta y nueve horas fueron ocupados por el Directorio de la Huelga y su guardia [...]. El acto anteriormente especificado, esto es, la entrega de la Universidad, obedece a la promesa solemne que el ejecutivo de la nación hizo al Directorio de la Huelga de que la autonomía universitaria será un hecho en muy breves días [...]".

El documento fue firmado por el licenciado Manuel Collado, Alejandro Gómez Arias, Flavio Návar, Carlos Zapata Vela, Alfonso de Gortari, Francisco J. Ramírez y Efraín Brito Rosado.

El 19 de junio, el mandatario aceptó la renuncia del rector Antonio Castro Leal, del director de la Escuela Nacional Preparatoria, Antonio Caso; del titular de la Facultad de Jurisprudencia, Narciso Bassols; más tarde, las de los directores de las facultades de Química e Ingeniería; de Carlos Chávez, titular de la Escuela de Música, Teatro y Danza, y de Fernando Ocaranza, director de la Facultad de Medicina.

La Ley Orgánica de la Universidad Nacional Autónoma de México fue promulgada el 10 de julio de 1929; en ella se reconocían como fines de la Universidad la docencia, la investigación y la extensión universitaria. Ese mismo día, Daniel Cosío Villegas, junto con Alfredo E. Uruchurtu, subsecretario de Educación, dieron posesión provisional de la rectoría de la Universidad a Ignacio García Téllez; a Luis Chico Goerne como director de la Facultad de Derecho y a Pedro de Alba como titular de la Escuela Nacional Preparatoria.

El 11 de julio, el Comité de Huelga dio oficialmente por terminado el movimiento que había durado 76 días, mandó quitar las banderas rojinegras y a entregar las instalaciones universitarias. Los huelguistas celebraron esos momentos como un triunfo.







¿QUÉ PASÓ AQUÍ? - 23 DE MAYO DE 1929

ÉSTOS ERAN LOS PUNTOS DEL PLIEGO PETITORIO DEL COMITÉ DE HUELGA

- 1. Renuncia de las máximas autoridades educativas: Ezequiel Moisés Sáenz y Antonio Castro Leal.
- 2. Renuncia de Valente Quintana, jefe de la policía.
- 3. Minuciosa investigación para encontrar a los culpables de la represión del 23 de mayo y castigarlos.
- 4. Mayor participación de los estudiantes en el Consejo Universitario.
- 5. Creación de un Consejo Técnico para las escuelas técnicas.
- 6. Creación de un Consejo Técnico para las Escuelas Normales.
- 7. Reincorporación de las secundarias a la Escuela Nacional Preparatoria.
- 8. Elección del rector de la Universidad Nacional por el Presidente de la República de una terna que le presente el Consejo Universitario.

INFORMACIÓN

ENP. (2017). 1929 huelga y autonomía universitaria. *Gaceta UNAM*, 6 (Supl.), 1-8.

Entrega de la Universidad. (14 de junio de 1929). *El Universal*, pp. 1, 7.

FOTOS

Colección Movimiento por la autonomía 1929. Archivo Histórico de la UNAM.







Alejandro Gómez Arias [fotografía], 1929 Recuperado de: ahunam.unam.mx 5 PALACIO DE LA AUTONOMÍA



Comité acuerda fin de huelga [fotografía], 1929 Recuperado de: ahunam.mx 6 PALACIO DE LA AUTONOMÍA



Desocupación de Rectoría [fotografía], 1929 Recuperado de: ahunam.unam.mx 7 PALACIO DE LA AUTONOMÍA



Estudiantes cuelgan bandera de huelga en Rectoría [fotografía], 1929

Recuperado de: ahunam.mx

8 PALACIO DE LA AUTONOMÍA



Estudiantes en Rectoría [fotografía], 1929
Recuperado de: ahunam.mx
9 PALACIO DE LA AUTONOMÍA



Líderes del movimiento estudiantil [fotografía], 1929 Recuperado de: ahunam.mx



Manifestación del 28 de mayo [fotografía], 1929 Recuperado de: ahunam.unam.mx 11 PALACIO DE LA AUTONOMÍA



El presidente de la República, licenciado Emilio Portes Gil, recibe a la comisión de estudiantes que le pedían la renuncia de algunos funcionarios públicos y que interviniera en la huelga estudiantil. El presidente Emilio Portes Gil, para solucionar el conflicto, envió a las Cámaras el proyecto de la autonomía de la Universidad Nacional.

El Presidente recibe a comisión de estudiantes [fotografía], 1929

Recuperado de: ahunam.mx
12 PALACIO DE LA AUTONOMÍA